
本冊資料 

＜次回検討委員会の開催予定＞ 
 〇日時：令和６年６月予定 
 

 

高谷中学校ブロック 

第１６回 義務教育学校の設置に関する検討委員会 
 

開催日時：令和６年２月１７日（土） 
午前１０時～午前１１時３０分 

開催場所：信篤公民館 第２会議室 
 
 第１６回検討委員会の主な内容 
 （１）令和６年１月に実施した意識調査の結果について 
 （２）前回の検討委員会からの３校の取組について 
 （３）検討委員会の今後の方向性について 
 
 
＜本日の会議資料＞ 
①本冊資料 
②別冊資料（意識調査の質問項目） 
③別紙１ 信篤三つ葉学園プロジェクト会議だより⑪⑫ 
 
＜本日の次第＞ 
 
１ 委員長挨拶 
 
２ 報告 
（１）令和６年１月に実施した意識調査の結果について 
（２）プロジェクト会議について 
（３）児童生徒の取組について 
  ①国語の乗り入れ授業について 
  ②オンライン集会について 
  ③特別支援学級の交流について 

④美術の乗り入れ授業について 
⑤学区小学校授業公開について 
 

３ 協議 
（１）高谷中ブロック義務教育学校の設置に関する検討委員会の今後の方向性について 
 
   
４ その他 
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義務教育学校の設置に関する検討委員会【高谷中学校ブロック】 

  氏名 所属 

委員長 増井 三夫 聖徳大学 副学長 

信
篤
小
学
校 

堀口 晶子 第１１地区子ども会育成会連絡協議会役員 
補導員 

郡司 哲男 市川市立信篤小学校 ＰＴＡ会長 

加藤 久恵 地域学校協働活動推進員 
市川市立信篤小学校施設開放指導員 

宇佐美 泰孝 千葉県立市川南高等学校 校長 

福島 和樹 千葉県立市川特別支援学校 教頭 

佐々木 英充 市川市立信篤小学校 校長 

二
俣
小
学
校 

細谷 智彦 東原木自治会 会長 

加藤 英一 二俣自治会 会長 

秋月 美敏 市川二俣郵便局長 

眞鍋 世紀 市川市立二俣小学校 ＰＴＡ会長 

武石 幸子 地域学校協働活動推進員 他 

川名 弘則 市川市立二俣小学校 校長 

高
谷
中
学
校 

松永 忠秋 原木自治会 会長 

栗本 真弓 民生委員児童委員 主任児童委員 

藤森 秀幸 市川市立高谷中学校 ＰＴＡ会長 

山口  忍 地域学校協働活動推進員 

井上 宏樹 千葉県立市川特別支援学校 校長 

野﨑 真理子 市川市立高谷中学校 校長 
（信篤三つ葉学園 統括校長） 
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２ 報告 
（１）第 3 回意識調査の結果について （参考資料：別冊資料） 

○調査目的 信篤三つ葉学園の義務教育９年間を見通した教育活動の充実および各小中 
学校間の連携の推進に生かすため。 

○対  象 信篤三つ葉学園の児童生徒（小学３年生から中学３年生）、保護者および教 
職員 

○実施期間 令和 6 年１月２７日（金）から２月１日（木） 
○回 答 数  
 
 
 
 
 
 

 
 〇調査内容（概要）  

  「高谷中学校ブロック小中一貫型小学校・中学校に関する基本計画」に基づき、以下 
の内容について意識調査を行いました。 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  詳しい分析結果については、増井委員長よりご報告いただきます。 

<１ 児童生徒の意識調査の要旨> 

・現在の学校生活について 
・信篤三つ葉学園への誇りについて 
・教育課程の効果について 

・教科担任制の効果について 

・自己肯定感や思いやりの心の育成につ

いて 

・問題行動の防止について 

・中学校へ進学する際に係る不安（中一 
ギャップ）について※小学生のみ実施 

・小中の教職員及び児童生徒の交流につ
いて 

 

<２ 教職員の意識調査の要旨> 

・小中一貫教育の子どもへの教育効果について 
・信篤三つ葉学園への誇りについて 
・授業改善について 
・児童生徒への理解の深まりについて 
・協働体制の構築について 
・校務の効率化や質的な向上について 

・教育課程の効果 

 ・教科担任制の効果 

 ・自己肯定感や思いやりの心の育成 

 ・問題行動の防止 

 ※児童生徒と同じ内容について聞いています。 

 
<３ 保護者の意識調査の要旨> 

・小中一貫教育の子どもへの効果について 
・中一ギャップの緩和について 
・自己肯定感や思いやりの心の向上について 
・問題行動の防止について 
・学力や学習意欲の向上について 
・部活動や生徒会活動の活性化について 
・小中の教職員の連携による児童生徒の理解の向上について 
・教職員の負担軽減について 
・地域との連携強化について 

 高谷中学校 信篤小学校 二俣小学校 
１回目 ２回目 3 回目 １回目 ２回目 3 回目 １回目 ２回目 3 回目 

児童生徒 ３５８ ３３８ ３０８ ３１６ ４０３ ２４０ １３４ １３８ ７７ 
保護者 １５６ ２３７ １１０ ２９９ ３４１ ２９１  ７７ ６８ ５１ 
教職員  ２７  ２６   １８  ２７ ３２   ２３  １９ ２１ １２ 
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（２）プロジェクト会議で検討した内容について 

（参考資料：別紙１「プロジェクト会議だより⑪⑫」） 

 

・第１１回 プロジェクト会議 

 

・第１２回 プロジェクト会議 

 

・第１３回 プロジェクト会議 

※第 1３回のプロジェクト会議だよりについては、次回の検討委員会でご報告いたします。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

日 時 令和５年１１月６日（月） １５時３０分から１６時１５分 

会 場 市川市立高谷中学校 

参加者 信篤三つ葉学園…校長、教頭、教務主任 

教育委員会  …学校環境調整課の担当者 

内 容 ①中学校教員による小学校への乗り入れ授業について 

②ブロック定例研について 

日 時 令和５年１２月４日（月） １５時３０分から１６時３０分 

会 場 市川市立高谷中学校 

参加者 高谷中学校、二俣小学校の校長、教頭、教務主任・信篤小学校の校長、教頭 

教育委員会…学校環境調整課の担当者 

内 容 ①中学校教員による小学校への乗り入れ授業について 

②信篤三つ葉学園オンライン集会について 

③３校合同引き渡し訓練について 

④ごみのポイ捨て防止啓発ポスターの作成について 

⑤わが町・未来探究科の今後の取組について 

日 時 令和６年１月２９日（月） １５時３０分から１６時３０分 

会 場 市川市立高谷中学校 

参加者 高谷中学校の校長、教頭、教務主任・信篤小学校の教頭、教務主任・二俣小

学校の校長、教務主任 

教育委員会  …指導課・学校環境調整課の担当者 

内 容 ①中学校教員による小学校への乗り入れ授業について 

②わが町・未来探究科について 

③ごみのポイ捨て防止啓発ポスターの作成について 
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（３）児童生徒の取組について 

①高谷中学校の校長先生による国語の乗り入れ授業について 

・１２月１２日（火）に、高谷中学校の校長先生が信篤小学校の６年生に「哲学対話」 

の授業を実施しました。 

※哲学対話とは、対話の参加者が輪になって問いを出し合い、考えや感じたことを一緒に深めていく対話のあり方のこと。 

・テーマ「中学校」 

・学習のめあて 

①友達と学びあうことのよさを知る。 

②友達の話をじっくり聞く。 

③ねばりづよく学ぶ。 

【哲学対話の授業の様子】 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

 

＜③一通り意見が出たら、新たな問いを出し

たり質問したりして、考えを深めました。④

最後に、授業の振り返りを全体で共有しまし

た。＞ 

 

＜①グループごとに話し合いたい問いを決

め、自分で考える時間を持ちました。＞ 

 

＜②対話をしよう。思いついた人から自分

の考えを話しました。＞ 

 

 

・友達の意見を聞いて、自分では発見でき

なかったことがいっぱい出てくることが

学び合いのよさだと思いました。 

・自分では出てこなかった意見がたくさん

出てきておもしろいと思った。 

・話が続かなかったこともあったけど、 

中学生になってもいろいろな学びをして 

いきたいと思ったし行動にも生かしたい 

です。 

≪授業を終えた児童の感想≫ 
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②信篤三つ葉学園１月集会（３学期始業式）の実施について 

・１月９日（火）に３校をオンラインで繋ぎ、合同で行う「信篤三つ葉学園 １月集会

（３学期始業式）」を実施しました。 

高谷中学校の養護教諭から「冬の体調管理」について、二俣小学校の体育主任から「冬

の体づくり」について、信篤小学校の生徒指導主任から「学校生活や交通安全不審者対

応」の話をしました。 

 

【先生方からの話の様子】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 

＜①高谷中の養護教諭から、うがい、手洗

い、換気を行うなど、病気の予防の話があ

りました。＞ 

＜②二俣小の体育主任から、冬場の健康的

な体づくりについて、話がありました。＞ 

＜③信篤小の生徒指導主任から、学校生活で

気を付けることや安全等について、話があり

ました。＞ 

 

＜④オンライン集会の教室の様子＞ 
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 ③信篤三つ葉学園「特別支援学級の交流学習」について 

 ・１月１１日（木）に学区の中学生との交流学習をとおして、今後の中学生活への見通 

しをもてるようにすることや相互理解を図り親睦を深めることを目的に実施しました。 

場 所 高谷中学校体育館 

参加校 信篤小学校・なのはな学級４年生～６年生（１０名） 

     二俣小学校・さくら学級４年生～６年生（４名） 

     高谷中学校・若木ゆめ学級２年生（１名） 

 内 容 スポーツ交流「ボッチャ体験」 

 

【交流の様子】 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  
 
 
 
 
 
 

 

  

 

＜①高谷中学校の校長先生より、開会の 

あいさつがありました。＞ 

＜②小学生から中学生の順番で自己紹介を 

しました。＞ 

＜④最後に、記念撮影をしました。＞ ＜③３校混合の２チームに分けて、試合を

行いました。＞ 



7 
 

④中学校の美術科教員による小学校への乗り入れ授業について 

・１月１５日（月）に二俣小学校の４年生に、１月２２日（月）に信篤小学校の４年生

２クラスを対象に、高谷中学校の美術の先生が「人物の描き方」の授業を実施しました。 

【二俣小・信篤小４年生の「人物の描き方」の授業の様子】 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 

 

  

 

≪授業を終えた児童の感想≫ 

・中学校の先生の授業がとてもわかりやすくて、楽しかった。 

・よく相手を見て描くことが大事だと思いました。 

・人物の描き方を教えてもらい、今年の目標にしていた絵を上手に描くことができそ

うでうれしかったです。 

  

＜①はじめに、自分の手をよく観察して、鉛

筆で手を描くことを確認する美術の先生。＞ 

＜②自分の前に座っている人が描いてい 

るところを観察する児童。＞ 

＜⑤服のしわや襟にも注意して描いてみる    

ことを助言する美術の先生。＞ 

 

＜④自分の前に座っている友達を描く児童。＞ ＜③２つの絵を比べて、人物の書き方の 

ポイントを確認する美術の先生。＞ 

＜⑥最後に、グループごとに、上手に描くこと 

ができている児童の作品を紹介しました。＞ 
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⑤学区小学校授業公開について 

・高谷中学校の授業を見学することで、中学校生活への理解を深める一助とすることを

目的に、１月２３日（火）に信篤小学校の６年生を対象とした、高谷中学校の「授業公

開」を実施しました。 

【信篤小６年生の「授業見学」の様子】 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

授業見学の最後に、信篤小学校の６年生から高谷中学校の生徒会役員に、中学校の学校生活等に

ついて質疑応答の時間がありました。 

 
 
  
 
 
 
 
 ２月１６日（金）に二俣小学校の６年生が、高谷中学校で理科の体験授業を行い、その後、

授業見学を実施する予定です。 

 

  

 

≪授業見学を終えた児童の感想≫ 

・英語の授業は、小学校と比べて難しいことを勉強していてすごいと思った。 

・真剣にメリハリのある授業をしていたので、自分も授業を受けたいと思った。 

＜①高谷中学校の教頭先生より、授業見学の 

目的や注意事項について説明がありました。＞ 

＜②６年生の児童は、中学１年生から３ 

年生の授業を自由に見学しました。＞ 

＜④体育の授業を見学する児童の様子。＞ ＜③美術の授業を見学する児童の様子。＞ 
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３ 協議 
（１）高谷中ブロック義務教育学校の設置に関する検討委員会の今後の方向性について 

 
・現在、義務教育学校の設置に関する検討委員会は、取り組みの報告が中心となっている

状況です。 

小中一貫型小学校・中学校の取り組みが進む中で、昨年度から、合同の学校運営協議会

を開催しており、今後、信篤三つ葉学園と地域の方々の関りを深めるためには、実効性の

高い、検討体制が必要と考えています。 

 そのため、本検討委員会の役割を、合同学校運営協議会に移行してはどうかと考えてい

ます。 

 このことについて、委員の皆様からご意見をお伺いしたいと思います。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

検討委員会 合同学校運営協議会 

 

＜成果と課題の整理をした後に＞ 

役割移行 
〈議題〉 

・学校における取組 

（報告） 

〈議題〉 

・地域を含めた取組の検討 

（実行性のある会議体に） 

・学校における取組の報告等 

＜現状＞ 


